
地址：郑州市郑东新区商鼎路77号河南文化产业大厦郑州报业集团 邮编：450046 电话：编办56568155 编辑中心56568179 时政部56568210 经济部56568212 市县部56568156 文娱副刊部 56568223 广告部67655632 发行部67655511 广告经营许可证：郑工商广字001号 印刷厂87532636 零售1．00元

春风
风人

4 2015年3月8日 星期日

责编 何秀娥 编辑 刘国润 校对 王玉萍

直通两会现场

石光代表、郭启勇代表：

推进居家养老模式
据新华社北京3月7日电（记者李铮 张非非）“60

岁老人养90岁父母的现象在中国即将普遍出现，这要
求我们既要建设好集中养老机构，又要围绕居家养老
做好服务。”全国人大代表、辽宁省民政厅厅长石光7
日表示，中国的养老模式应是集中、居家两翼齐飞。

截至 2014年底，中国 60岁以上人口超过 2亿，
占15.5%。

全国人大代表、中国医科大学附属盛京医院院长
郭启勇说，集中养老无疑是重要养老模式，但除掉目
前养老院承载能力的问题，中国人四世同堂的观念较
重，亲情陪伴的愿望强烈，如果老人不愿去养老院怎
么办？居家养老如何解决老年人吃、医、乐的问题？

石光、郭启勇调研时发现，近年来，随着社区活
动中心和社区医院的建设发展，居家养老、社区养老
服务、社区医疗服务“三位一体”的中国式养老模式
在城市有了铺开实施的可能。

石光、郭启勇建议，在实施中国式居家养老的
过程中，民政部门要牵头抓好社区服务组织的规
划，制定社区服务的方针政策，组织和指导社区服
务。卫生部门要大力发展社区卫生组织，为老年
人提供方便、及时的医疗服务。文化、体育部门要
广泛组织开展社区文化健身活动，丰富老年人的
精神文化生活。

不动产登记实施后，何时开征房产税？雾霾已“出口”到美国了？国人购买造成世界“奶粉荒”？大学排名靠谱吗？
7日，在十二届全国人大三次会议举行的记者会上，多位部长就相关热点问题回答提问。

决不允许“戴着红顶赚黑钱”
将采取措施引导境外采购回流
将出台意见大力发展校园足球
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问：大学排名靠谱吗？建设世界
一流大学和一流学科哪个优先？

袁贵仁：大学排名是民间机构和
国际组织的一些排名，教育部没有对
大学进行综合排名，有具体的学科排
名。我们比较强调建设一流学科。
大学一定要有个学科群，才能说是一
流大学。

问：有人说，高考改革播下的是
“龙种”，收获的是“跳蚤”，您怎么看？

袁贵仁：高考改革的总体方案是
经过讨论沟通的。这个方案不能说十
全十美，但取得了一定的共识，目前进
展总体顺利。高考制度的改革涉及面
宽，周期长，所以需要很长时间才能体
现效果。社会上有一些质疑的声音，
我认为，有多种声音是好事！如果大
家都一致说好，我们就会放松警觉。

问：《中国足球改革总体方案》近
期审议通过了，足球如何进校园？

袁贵仁：大家都比较关心足球。
在我国，踢足球的人不多，但喜欢足
球的人不少。足球要从青少年抓起，
从群众抓起，从基层抓起，像乒乓球
一样，形成一个普及的体育活动，既
增强大众身心健康，也能够从中培养
选拔出一批优秀的足球运动员。教
育部将出台关于学校发展美育体育
的意见，特别是校园足球。

据新华社北京3月7日电

问：对于驱散雾霾，您有没有信
心？

陈吉宁：到了环保部，每天起来
第一件事是看天。如果天蓝，不敢懈
怠；如果雾霾，就会感到不安。从国
际经验和“APEC 蓝”实现的过程来
看，治霾是可以做到的，但不能靠老
天，需要付出额外努力。

问：如何应对环保系统内部的腐
败问题？

陈吉宁：我们决不允许“卡着审
批吃环保、戴着红顶赚黑钱”。我在

这里承诺，环保部所属事业单位的 8
个环评机构，今年率先全部从环保部
脱离，其他地方的分批分期也要全部
脱离，逾期不脱离的，一律取消环评
资质。

问：有媒体称，中国雾霾已“出
口”到了美国，您如何回应？

陈吉宁：跨界污染和污染转移是
一个非常复杂的过程，有很大不确定
性。和所有发达国家一样，中国现代
化进程也在经历一个污染物排放比
较高的时期。各国共同拥有一个地

球村，中国政府在切实履行全球环境
保护方面的义务，各方面的努力有目
共睹。

问：新环保法被称为史上最严环
保法，如何让它真正“硬”起来？

陈吉宁：一个好的法律不能成
“纸老虎”，要让它成为钢牙利齿，关
键在落实。环保部把今年定为环保
法实施年。我们要让企业懂得守法
不是高要求，是底线。6月 5日“环境
日”，要推出微信举报，让污染无处躲
藏。

问：有人说，中国人“海外淘”把
全世界买成了“奶粉荒”，您对此怎么
看？

高虎城：价格相差悬殊，导致境
外采购、境外消费迅速增加。价差形
成的具体原因一是比较高的税率，特

别是我国某些产品存在较高的消费
税；二是国内流通成本过高、环节多，
在物流和管理方面仍然存在进一步
减少成本的空间；三是国外品牌商对
华定价政策所致。

我们下一步所采取的措施是引

导境外采购的回流。当然，境外购物
和消费是居民的个人选择。但我们
相信，随着中国居民消费观念的改
变，这种局面也会从前些年“你有、我
有、人人有”的模仿性消费逐步转向
理性。

商务部长高虎城：“国人海外淘 世界奶粉荒”是价差使然

避免储蓄率走高
投资效率走低
新华社北京3月7日电（记者 王茜 齐中

熙）全国政协副主席、中国人民银行行长周小川
7日在参加全国政协联组讨论时表示，目前我
国储蓄率持续高位，要避免出现储蓄率走高而
投资效率走低的现象。

周小川表示，亚洲金融风暴以后，我国的
储蓄率不降反增，近 10年增加了约 10个百分
点，占GDP总额一半左右。

周小川说，经济增长主要来源于产能的不
断增长，产能的增长主要来自于投资的增长，
而投资来自于储蓄。如果储蓄率能降一点，居
民消费多一点，投资效率高一点，就是新常态
下的一个理想状态。

他说，亚洲金融风暴前，我国的储蓄率在
37%~39%。之后 10年，我国储蓄率持续增长，
目前达到约 50%。这么高的储蓄，如果国内投
资用不了，自然就会转向国外。事实上，我国
早就成为净资本流出国。

周小川表示，在关注经济增速和增长方式
转变外，还要增加对储蓄率现象的研究，从多
方面加大政策力度，避免出现储蓄率在高位而
投资效率越来越低的现象。

“运动防护师”
有望今年亮相

据新华社北京3月7日电（记者 吴俊宽）
在2日举行的全国政协十二届三次会议新闻发
布会上，新闻发言人吕新华以姚明提出的“赛
事审批改革”的建议被采纳为例，表示政协委
员参政议政可以发挥积极作用。而全国政协
委员、国家体育总局体育医院院长李国平在去
年两会上“推进运动防护师队伍建设”的提案
也同样得到了采纳。7日李国平透露，预计在
今年将正式出现运动防护师这一新职业。

运动防护师是指在体育活动中，从事
运动损伤预防、评估、急救、治疗、康复的人

员。2014 年两会期间，李国平递交了
建议“推进运动防护师队伍建设”的提
案，后被获批，已正式纳入《中华人民

共和国职业分类大典》中去。

3月7日，全国政协委员茸芭莘那在一天会议结束后的
女委员小聚中唱民族歌曲。 新华社记者 李贺 摄

两会“半边天”
又到“三八”妇女节，女性代表委

员、工作人员、记者将要在会场上度过自
己的节日。独立、坚强，她们用自己的一
言一行，在两会这个政治舞台上积极履
行职责、参政议政、勤劳奉献，发挥着不
可替代的“半边天”作用，展现了新中国
女性的风采。

3月5日，第十二届全国人民代表
大会第三次会议在北京人民大会堂开
幕。一名女人大代表早早来到人民大
会堂内阅读文件。

新华社记者 陈建力 摄

阅读的“理想国”
——当“书香社会”首次写入政府工作报告

“提供更多优秀文艺作品，倡导全民阅读，建设
书香社会。”

“书香”，一个多么温馨浪漫的词汇，今年首次
“亮相”政府工作报告。

代表委员想象的“书香社会”
不像经济发展有GDP等硬性指标来衡量，究竟

怎样的社会才可以称之为“书香社会”？
——“人人爱读书，人人有书读。”新东方教育科

技集团董事长俞敏洪委员说。
——“无论是在公园、地铁，还是在车站、机场，

都可以看到人们，捧着书安静阅读。”韬奋基金会理
事长聂震宁委员说。

——“对个人来说，书香是忙碌之后，学习充电、
心灵得到安慰和沉浸的重要方式。”新疆师范大学副
校长牛汝极委员说。

——“人应有自觉的阅读意识，把书当作最忠诚
的朋友。”作家樊一平代表说。

代表委员描绘的书香“理想国”，各有不同，但共
同之处是，一个民族、国家对阅读要有信仰。

我们的阅读出了什么问题
大家都承认，现在，我们的阅读是出了问题的：

国民阅读率连续下降；“书香社会”未到，“手机社会”
已来；在电视、电脑、手机的大、中、小屏的冲击下，浅
阅读流行，碎片化阅读盛行。

“真正对经典的啃读，日益式微。”从 2013年开
始多次呼吁把阅读作为国家战略、把孔子诞辰日作
为国家阅读节的民进中央副主席朱永新委员说。

“现在的问题是，大家太功利。”俞敏洪说，“且不
说别人，就说说学生，多少人学习就是为了考试分
数，读那些教科书可不等于读书啊。”

读书本来是件很私人的事情，但当人们发现我
国人均年读书量远远落后于许多国家，阅读就成了
一个社会问题。

“书香社会”怎样建设
一个民族的精神境界取决于这个民族的阅读水

平，一个书香充盈的城市才能成为美丽的精神家
园。建设“书香社会”，已经刻不容缓。

“要从家庭阅读开始。”聂震宁说，“家庭是阅读
的基本单元，要营造家庭阅读的氛围，为人之父母、
长辈要率先读书。”

“要从社区图书馆的建设开始。”牛汝极表示，一个
社区可以没有电影院、商店，但不能没有图书馆，要让孩
子们受到影响，知道书的重要性，他们才会爱上阅读。

“要更多设立以经典为主要内容的书柜或阅览
角。”社科院外国文学研究所所长陈众议委员建议，
无论城市还是乡村，都可以开设书吧，如在咖啡屋、
茶馆设立起来，改善阅读环境。

“我坚信，把全民阅读作为国家战略，提升国民
素质，是中国当下和未来最重要的事情。”朱永新
说。 据新华社北京3月7日电

魏传忠委员：

构建艺术品鉴证体系
据新华社北京3月7日电（记者 徐博 于文静）

全国政协委员魏传忠说，随着我国经济的快速发展
和国民财富的增加，艺术品市场发展迅速，但也存在
很多问题，艺术品鉴定市场的乱象尤为触目惊心。

魏传忠认为，当下的艺术品市场，从假货赝品
泛滥的严重程度、造假技术水平或识别真伪的难
度来看，传统的“经验鉴定”都面临非常严峻的挑
战。为顺应新的发展阶段要求，亟待构建一个以
科技鉴定为基础、以经验鉴定为借鉴、以标准计量
为依据，以认证认可为手段、以检验检测为依
托、以信息化为平台，并与国际通行规则相衔
接的艺术品鉴证质量溯源体系。

7 日下午，福建省妇联主席吴洪芹、
湖南省益阳市委书记魏旋君、湖南省司法
厅副厅长傅莉娟、珠海格力集团董事长
董明珠和中航爱飞客公益基金会秘书长
李欣蓉等 5位女性全国人大代表，就“贯
彻男女平等基本国策，促进妇女发展”相
关问题回答了中外记者的提问（如上图由
左至右分别为：吴洪芹、魏旋君、傅莉娟、
董明珠、李欣蓉）。

傅莉娟认为，应从国家层面尽快制
定并出台反家庭暴力法，建议建立多机
构反家庭暴力合作机制，加强对妇女权
益的保护。

魏旋君鼓励女性运用法律武器维护
自己的合法权益。

作为曾经的女大学生村官，李欣蓉认
为，女性在农村创业仍面临“组织壁垒、信
息壁垒、资金壁垒、宣传壁垒和成长壁

垒”。“现在有一个大学生村官创业联盟，
可以给那些想创业的大学生提供一些先
期的经验。”

董明珠表示，在大众创业、万众创新
时代，每一个人都会寻找到一个最适合
自己的角色。“我鼓励女性走向社会，在
创新发展的过程中，通过自身努力做出
一份贡献。”

据新华社北京3月7日电
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国土资源部长姜大明：
房产税和不动产登记没有直接关系

问：不动产登记实施后，何时开征房产税？日前热传
的不动产“总登记”为何物？

姜大明：房产税和不动产登记没有直接关系，不动产
即使不登记，也能征收房产税。

没有不动产“总登记”，“总登记”就是总换证的意思，
群众不接受，所以不搞了。现在虽然使用新的不动产权
证书，但以前与不动产有关的证都算数，新旧证并行。不
动产发生变化后，才要换新证。中国的事不能一刀切，一
刀切非出事不可。


